

## Notas españolas

### Exposición agrícola en Haro

Con motivo de las renombradas ferias y fiestas que en ésta se celebran, el día de Septiembre se celebrará una Exposición de maquinaria Agrícola, abonos, semillas y plantas.

La Exposición ocupará dos hermosos edificios escuelas y la alhondiga municipal, y si el sitio lo consiente, serán invitadas á exponer sus vinos en pabellón especial las casas "Compañía Vinícola del Norte de España," "La Rioja Alta," "R. López de Heredia y Compañía," "Bodegas Bilbainas," "Felipe Ugalde," "Marqués de Torán," "Galo Pores," "Santiago Cañedo" y demás casas que con sus productos han hecho célebre esta región en América y Europa.

La Exposición coincidirá con la celebración del Congreso Agrícola en la capital y el día de su clausura se celebrará una gira en esta ciudad á visitar la Exposición, Estación Etnológica y los grandiosos almacenes de vinos de las casas antes citadas.

Dado el entusiasmo que rísim, promete ser un acontecimiento y que no deseará en nada de la Empresa Vínica Regional que se celebró el año 1888.

### Recompensa merecida

Nuestro querido colega "El Cántabro," de Santander, ha abierto una subscripción para regalar al eminente ginecológico montañés Don Eugenio Gutiérrez, insignias de la gran cruz de Alfonso XII, que le ha concedido el Gobierno.

### \* \* \*

### Congreso dental

El día 28 de Julio, se celebrará en Palma de Mallorca el tercer Congreso dental español.

Habrá, además de las sesiones científicas, grandes fiestas.

Las condiciones del viaje, son muy económicas.

Podrán inscribirse como miembros numerarios del Congreso, todos los que estén autorizados legalmente para ejercer la Odontología en España; los médicos, farmacéuticos y veterinarios, y los extranjeros y personalidades que sean invitados por la Junta de organización.

Serán miembros agregados del Congreso las personas de la familia de los miembros numerarios, los estudiantes de Ciencias Médicas y cuantos se interesen por el progreso de la Ciencia Odontológica y sean admitidos por la Junta.

Todos tendrán derecho á asistir á las sesiones del Congreso y á las fiestas y recepciones que se organicen; pero solamente los miembros numerarios tendrán voz en las discusiones y podrán presentar trabajos.

### \* \* \*

### Amor al terreno

Tomamos de "El Oriente de Asturias," que se publica en Llanes:

¡Querer es poder! Alto, muy alto, io pueden decir los hijos de Porriña. ¡Quién habla de suponer que en el mes de Mayo, ibamos á contemplar convertido en realidad el proyecto á que en circuló firmado por el Régente entonces de la parroquia de Porriña, hoy su economo, Don Emilio Pesquera, el alcalde de barrio Don Felipe Gutiérrez y otros entusiastas hijos del pueblo, exponían á sus hermanos residentes en México en el próximo pasado Octubre? La construcción de una iglesia parroquial de nueva planta era el ideal de aquella Junta, que no reparando en inconvenientes, ni desmayando ante obstáculos que siempre se oponen á las grandes obras, supo electrizar á sus coterráneos de allende los mares, que unidos con patriótico y espontáneo entusiasmo respondieron como era de esperar, enviando cuantiosos recursos, que sumados á los que con igual deseo se reunieron entre los vecinos de Porriña, fueron lo suficiente para que la Junta organizadora echara manos á la obra.

La iniciativa confirmóse desde el primer momento con el resultado y los pioneros de aquí y de allá, movidos al unísono, llevan á cabo, pese á quien pase, un proyecto que honrará siempre á sus ejecutores, en los que debemos contar desde el económico al último felígrés, salvando raras excepciones.

Como es natural, en estos trabajos distinguieron algunos hijos de Porriña que yo citaría con gusto para que así constara ad perpetuum; pero tal distinción pudiera envolver oívidos siempre a sus ejecutores, en los que debemos contar desde el económico al último felígrés, salvando raras excepciones.

Componen la primera: D. Emilio Pesquera (económico), D. Felipe Gutiérrez, (alcaldíe), Don Cosme Sordó, D. Manuel Concha, D. Juan Haces, D. Manuel Pándal y D. Daniel Sánchez. Prende la de México el opulento es ilustrado banquero Don Pedro Romano y sénior manita D. Pedro Sobrino, D. Manuel Romano, D. Manuel Gutiérrez y D. Cosme Sordó Mestas, portador éste de las circulares, que supo con su actividad transmitir á sus hermanos en México los entusiasmos que él mismo pudo apreciar en los de Porriña.

### \* \* \*

### El ferrocarril cantábrico

Las acciones del ferrocarril Cantábrico van experimentando un movimiento de alta tan acentuado, que en una se-

mana mejoraron 4 enteros, llegando á cotizarse a 72; y las obligaciones de Cataluña á Llanes, a 105; cuyos síntomas nos parecen precursores de mayores progresos.

### \* \* \*

## MEXICO AL DIA

### El Club Canadiense

Los miembros del "Club Canadiense Comercial" fundado hace ya tiempo en la Metrópoli, acaban de reunirse en junta que ha resultado de todo punto interesante. El principal objeto de la citada junta fue discutir la instalación de una "beneficencia" que socorrerá á todo miembro del Club residente en México. Uno de los otros asuntos más principales que se trataron en la reunión, fué la celebración del dia de su aniversario con un gran banquete que ha de celebrarse próximamente. El Club de que ahora hacemos referencia, es uno de los más importantes en la República.

### \* \* \*

### Una nueva vía eléctrica

La Compañía de Tranvías eléctricos del Distrito, está estudiando concientemente la instalación de la vía eléctrica en lo que hoy se llama "Círculo de Baños." Sabemos que la Compañía toma interés en hacer esta vía eléctrica con motivo de que en su trazo recorre porciones que pueden dejar un buen producto á la misma Compañía, que á la vez introducirá una mejora de cierta importancia.

### \* \* \*

### La siembra del algodón

El señor Ingeniero Don Blas Escontría, Ministro de Fomento, Colonización e Industria, de acuerdo con el señor Mercedo, Gobernador del Estado de Michoacán, mandaron hacer la repartición de semillas para la producción de algodón entre los agricultores de los diferentes distritos del Estado. Los resultados de las siembras de éstas semillas han sido verdaderamente satisfactorios.

### \* \* \*

### Tráfico en automóviles

De manera modernísima se está haciendo el tráfico de pasajeros entre las poblaciones de Tucson, Arizona y Nogales. Sonora. Está establecido y funciona con regularidad, el servicio de automóviles.

### \* \* \*

### Galería de hombres ilustres

Las autoridades del Estado de Jalisco han ordenado la formación de una galería de hombres célebres hijos del mismo Estado y cuyos retratos y biografías serán colocados en la Biblioteca de Guadalajara. Ya se ha comenzado la tarea de instalar los primeros ejemplares.

### \* \* \*

El Congreso minero en el Paso.—Rumbo á México

Habiéndose clausurado el Congreso Minero Americano que no hace mucho se efectuó en las fronteras de México, los numerosos Delegados han decidido hacer una gira á la Metrópoli donde visitarán lo más notable, partiendo después á fin de conocer los principales distritos mineros de la República.

### \* \* \*

### Próximo sensacional jurado

Cuando aún nuestro diario no salía á luz, ocurrió en esta capital un asunto de general interés en una cinta céntrica. Pronto se habrá comprendido que nos referimos al sensacional drama India-Azúrez. Los trámites se han seguido con gran actividad y el fin del asunto se aproxima, pues dentro del término de dos semanas se efectuará el jurado público del matador de India.

### \* \* \*

### Suspensión de excursiones

El señor Gerente General de la Compañía del Ferrocarril Mexicano anunció ayer, que las excursiones que se estaban efectuando á la pintoresca Cuenavaca, se han suspendido hasta que pase la temporada de lluvias.

### \* \* \*

### El palo de té

En los mercados extranjeros, especialmente en los de los Estados Unidos y Alemania, tiene gran aceptación el palo de té que se produce en determinadas regiones del país y alcanza un magnífico precio, con cuyo motivo el cultivo de ese árbol está tomando grandes proporciones en los Estados de Tabasco, Campeche, Oaxaca y Veracruz. De este último puerto se han exportado para los ya citados mercados extranjeros, inmensas cantidades de palo de té.

### \* \* \*

### Importante excursión escolar

Conforme á lo dispuesto por la Subsecretaría de Instrucción Pública, próximamente deben salir á hacer una excursión científica los alumnos pertenecientes al primero, segundo y tercero año de Normal. La gira, como ya decimos, ha de efectuarse próximamente á determinados lugares de los Estados de Tlaxcala, Veracruz y Puebla, donde los alumnos excursionistas deben tratar puntos botánicos, geológicos y históricos. Esta gira que será sin duda una de las más importantes, durará cerca de 15 días.

### \* \* \*

### Pesca de un cocodrilo.—Dos hombres muertos

No hace mucho que en las costas de Progreso, Yucatán, apareció un inmenso cocodrilo de los que son conocidos con el nombre de "cocodrilo de Amé-

rica". Inmediatamente que circuló la noticia, un grupo de hacedores hizo ofertas por la captura del animal. En las distintas maniobras que se hicieron á tal fin, perecieron dos de los pescadores. El suceso ha causado sensación entre los habitantes de aquellas regiones.

### \* \* \*

### El Instituto Médico

El suculento edificio construido en el Ayuntamiento, está próximo á inaugurarse. Está ya terminado y faltando solamente algunos toques en el decorado. La inauguración se anuncia para mediados de agosto ó se diferirá para la solemnidad patria del próximo 15 de Septiembre.

### \* \* \*

### Justa petición

La compañía de tranvías eléctricos del Distrito, ha recibido una petición de varios vecinos de la Colonia de Santa María de la Ribera, á fin de que los trenes que ahora llegan únicamente hasta la Alameda, salgan hasta la quinta calle del Naranjo, donde hay muchas fincas y numerosos habitantes.

### \* \* \*

### La Escuela de Bellas Artes

Han llegado á ésta capital las estatuas ornamentales que fueron encargadas á Francia para ser instaladas en los diferentes salones de la Escuela cuyo nombre sirve de título á estas líneas. Ha comenzado ya la instalación de algunas.

### \* \* \*

### La lengua española

En vista del reconocimiento que la Mesa Directiva del Consejo de Educación, en Nueva York, ha hecho respecto al desarrollo de la lengua española en los negocios, ha decidido, substituir en los planteles el latín por nuestro idioma.

### \* \* \*

### Próxima reunión

Los miembros de la Sociedad Internacional de Bellas Artes, van á efectuarse próximamente una interesante junta para el arreglo de los negocios de la agrupación.

### \* \* \*

### El dragado del Canal de la Viga.—Servicio de lanchas

Una compañía americana ha pedido á la Secretaría de Fomento una importante concesión por la cual se otorgaría á la misma una subvención de 60,000 pesos, comprometiéndose ésta á hacer las obras de dragado en dicho canal, e instalar en él mismo, un servicio de lanchas, de gasolina ó otro sistema moderno. Aún no se ha decidido la concesión.

### \* \* \*

### La nueva moneda

Un regular número de las nuevas monedas de á cincuenta centavos se ha puesto ya en circulación en Puebla, en donde se les ha hecho un recibimiento bastante frío.

### \* \* \*

### La plaga del "Clavillo"

Ha reaparecido en algunas haciendas del Estado de Puebla, la plaga del "Clavillo," que hace tiempo atacó los plantíos del maguey, notándose por esa gran escasez de pulque. La comisión de Parasitología agrícola ha recibido anuncio de la reaparición de la plaga, por lo cual se hallan alarmadísimos los agricultores. La comisión de Parasitología estudiará lo conducente á destruir esa plaga.

### \* \* \*

### Atalaya en Madrid

12 de Junio.

La plausible iniciativa del empresario señor Escudero, trayendo primero á su teatro la Comedia catalana del teatro Romea de Barcelona y contratando, después á Borrás para que trabajara en castellano, va dando sus naturales frutos.

Al "traducir" al actor Borrás, se tradujo parte de su repertorio, "El Mistico," "Los Viejos," "La Madre Eterna," "La Muerte," y no recordamos si alguna otra producción catalana, con lo que se consiguieron dos fines, igualmente beneficiosos: extender el conocimiento de esas obras dramáticas y abrir horizontes al teatro castellano, muy decadido, ó, más bien, muy estancado, á pesar de los esfuerzos de Galdós y Benavente.

Aún antes de traducir dramas catalanes, con sólo representar aquí y en catalán "La Alegría que Pasa," se obtuvo el que los hermanos Quintero produjeron una de las obras más bellas de su extenso teatro "El amor que pasa."

Y ahora viene otra consecuencia del acto de Don Tirso Escudero—el más meritorio de cuantos se han realizado contra el catalanismo—y es la deserción de varios artistas de mérito indudable: pertenecientes al teatro catalán.

Ya es un hecho la adquisición por María Guerrero y Díaz de Mendoza, una actriz catalana notabilísimo, Doña María Morera, á la cual todos admiramos cuando actuó en la Comedia la Compañía catalana de Borrás. Y estos mismos directores del Español han contratado también al actor señor Codina, del que dicen que es un joven de talento.

No es cosa tan cierta como la adquisición—que honra á la Guerrero y á Mendoza—de María Morera y al galán Codina; pero si muy probable la "versión" al teatro castellano del insigne Capdevila, que tanto aplausos conquis-

tó en Madrid representando en catalán "Los Viejos," "El Mistico" y otras obras del teatro catalán.

Nada pierde el arte, dramático español, con que estos notables cómicos deben de representar en catalán para hacerlo en castellano, y mucho gana el teatro catalán, y los autores y actores de Cataluña, pues, conquistarán mayor gloria y más grandes beneficios al hacerse entender por hispano-americanos y por españoles de todas las regiones.

Y he aquí, á manera de moraleja final, cómo un empresario de teatros ha sabido hacer más y hacerlo mejor en favor del arte y de la armonía entre Cataluña y Castilla que los más eminentes políticos, que Silvela, Polavieja, Durán y Bas, Moret y cuantos han puesto sus manos en el problema regional.

### \* \* \*

### LA CUESTION

## DE MARRUEGOS

Conferencia internacional en Tánger.—Invitación del Sultán

He aquí el texto de la invitación del Sultán á las potencias, para tratar de los asuntos que pueden traer algún quebradero de cabeza á Europa:

Después de las salutaciones de costumbre, se dice en aquel documento: "S. M. Sherifiana me ordena invitar á todas las honorables potencias á celebrar en Tánger una conferencia, en la que sus dignos representantes y los del Maglizer, tomen parte, con objeto de discutir la manera de realizar las refor-

maciones que su magestad sherifiana ha recibido yemprender en su imperio, teniendo en cuenta las cuestiones de actualidad, y para examinar también la cuestión de los gastos que implicaría la adopción de las reformas.

Os invitamos, pues, a que pongáis al corriente de los propósitos de su Magestad sherifiana y pedirle autorización para tomar parte en dicha conferencia, rogándoles me contestéis cuando hayáis recibido respuesta, de vuestro Gobierno.

En la corte de Fez, 25 ribia-ebul 1355 (30 mayo 1905).—Mohamed Bel-El Arbi-Torres